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Rapport annuel du Président central 
 
 
Chers Membres d'honneur, 
Mesdames et messieurs les délégués, 
Chers collègues, 

 
Il y a toujours des chantiers et c'est très bien comme ça 
 
Pendant les six dernières années, vous m'avez confié le sort de la Fédération suisse des 
échecs. Comme probablement la plupart des fonctionnaires, je me retire en pleurant d'un 
œil et en riant de l'autre. Mon travail pour les échecs fut très hétérogène, passionnant et 
enrichissant. J'ai appris à connaître la Fédération et les joueurs d'échecs sous toutes les 
facettes et traversé des hauts et des bas. Pour moi personnellement, les expériences po-
sitives l'emportent largement sur les aspects négatifs. J'ai particulièrement apprécié le 
contact intensif avec mes collègues, la propension à aider et l'amour des échecs que j'ai 
rencontrés partout.  
 
Malheureusement, - mais ce n'est pas vraiment surprenant – je n'ai pas pu achever tout ce 
que je voulais atteindre. Je n'ai pas non plus pu contenter tout le monde en tous points, je 
ne l'ai même pas tenté. Pourtant, beaucoup a été réalisé et pour une simple raison: Ja-
mais je n'ai eu à me plaindre d'un manque de soutien de la part du Comité central et pas 
une seule fois l'Assemblée des délégués n'a refusé son appui au Comité. Je tiens à vous 
en remercier explicitement. Tout ce qui restera de bon des six dernières années, n'aura 
été possible que grâce à vous, parce que nous avons tous coopéré au même but. 
 
La Fédération est en bonne, voire en très bonne santé et ne craint pas les comparaisons 
avec d'autres associations d'échecs ou sportives. Il y a toujours ici et là quelques chan-
tiers, mais c'est très bien comme ça. C'est la preuve que la Fédération est vivante et 
s'améliore constamment. Non sans regret, mais aussi avec un peu de fierté, je peux re-
mettre une maison en ordre à mon successeur, à la fin de l'Assemblée des délégués.  
 
 
Administration et finances 
 
Depuis des années, les finances de la FSE sont saines. La Fédération s'autofinance et, 
généralement, l'exercice se clôt plus ou moins sur un zéro. Le bénéfice en revient d'une 



 

 

part aux chefs de département et au Comité central qui observent une discipline budgé-
taire rigoureuse et, d'autre part, aux membres qui sont prêts à honorer les prestations, 
comme le montre l'exemple de l'augmentation des cotisations pour financer le secrétariat 
permanent.  
 
Cette nouvelle positive a pourtant aussi une connotation négative. Nous n'avons toujours 
pas trouvé de sponsor principal pour la Fédération. Les raisons en sont multiples, mais 
leur énumération est vaine. Ce revers est la plus grande déception de mon mandat.  
  
Par contre, je tiens à remercier tous les petits sponsors, souvent oubliés, mais indispen-
sables. A mentionner entre autres ChessBase, mais aussi les employeurs des fonctionnai-
res qui ferment souvent les deux yeux quand un de leurs collaborateurs répond aux mails 
et autres appels téléphoniques de joueurs d'échecs, durant les heures de bureau. Sans 
parler de ces fonctionnaires pour qui renoncer à réclamer leurs frais ou même payer de 
leur poche pour boucher les trous, est déjà presque une routine. UN GRAND MERCI! 
Sans votre soutien, le système de milice serait impensable et notre Fédération serait bien 
moins lotie.  
 
Pourtant, l'argent à lui seul ne suffit pas. Dans une administration décentralisée comme la 
nôtre, une gestion efficace et un bon controlling sont indispensables pour maintenir ordre 
et transparence. Achim Schneuwly et Manuela Angst ont très bien maîtrisé cette tâche. 
Avec beaucoup d'élan et la ténacité nécessaire, ils ont fortement contribué à éviter les 
mauvaises surprises en fin d'année. Achim et Manuela quittent leur fonction en même 
temps et, au nom de tous, je tiens à leur exprimer notre vive gratitude pour leur grand en-
gagement et leur travail hautement professionnalisé.  
 
 
Information et communication 
 
Un nouveau chapitre s'inscrit dans la suc-
cess story de notre site Internet. Il y a huit 
ans, on comptait 300 visites quotidiennes 
sur www.schachbund.ch. Aujourd'hui, leur 
nombre atteint 1'400. C'est un excellent bi-
lan pour le site d'une fédération qui 
s'adresse primairement à ses propres mem-
bres (7'000) et plus précisément à ses 
membres actifs (5'000).  
 
En plus des modifications continuelles d'ordre rédactionnel ou technique, deux nouveautés 
importantes ont sans aucun doute contribué à cette récente progression. Depuis quelques 
mois, Bruno Bosco traduit instantanément les principales nouvelles en français et, d'autre 
part, l'annonce en ligne des résultats du CSE et du CSG connaît un succès retentissant. 



 

 

Jusqu'au lundi suivant la ronde du CSE, 95% des résultats sont communiqués électroni-
quement par au moins une des deux équipes.  
 
La grande popularité et l'actualité du site Internet ne sont pas en soi contradictoires à la 
production de l'«Agenda de la FSE», mais incite néanmoins à quelques réflexions sur l'uti-
lité décroissante, respectivement sur la relation coûts et profits de notre publication an-
nuelle. En 2006, nous avons dépensé en gros 115‘000 francs nets pour la Revue suisse 
des échecs, 22‘000 francs pour l'Agenda et 7‘000 francs pour le site Internet. Face à ces 
chiffres, le Comité central a ordonné un examen des publications de la FSE dans le but, 
entre autres, de vérifier s'il est adéquat de continuer à publier l'Agenda dans sa forme ac-
tuelle et quels services supplémentaires pourrait offrir le site Internet si on augmentait son 
budget. 
 
 
Pas à pas  
 
Subsidiairement à la décharge des fonctionnaires miliciens, le secrétariat permanent agit 
comme une importante plaque tournante. Cet organe est un interlocuteur compétent in-
terne (fonctionnaires, sections, membres), mais aussi externe (FIDE, associations 
d'échecs, Swiss Olympic), tout comme une image de marque de la Fédération.  
 
En outre, nous avons profité des capacités de temps et sportives de notre secrétaire per-
manent pour introduire à une grande échelle un outil didactique bien établi, la méthode par 
étapes.  
 
 
On joue aussi aux échecs 
 
La plus belle récompense pour le travail bénévole des fonctionnaires est la grande af-
fluence aux tournois de la FSE, ainsi que le succès international des équipes suisses. 
CSE, CSG, CSI, TF et championnats des moins de 12 et 14 ans sont une excellente pu-
blicité pour les échecs. Ici aussi, nous optimisons continuellement. En 2007, se déroule 
pour la première fois le championnat suisse des moins de 10 ans. Les règlements du CSE 
et du CSG ont été réunis et révisés en profondeur, les autres règlements seront examinés 
en 2007 et 2008.  
 
 
Ça bouge aussi dans les départements Echecs populaires et Relève et cadres 
 
Enumérer les temps forts de tous les départements dépasserait le cadre de mon rapport 
annuel. Je vous prie de vous référer aux rapports annuels spécifiques, mais aussi aux ar-
ticles courants sur le site Internet et dans la RSE. 
 
 



 

 

International 
 
L'Assemblée générale de la FIDE qui se déroulait parallèlement à l'Olympiade des échecs, 
à Turin, fut une fois de plus décevante. Les pays occidentaux n'ont malheureusement pas 
réussi à briser le cercle nébuleux entourant le président autocrate de la FIDE, le Russe 
Kirsan Iljumschinov. Sa réélection fit grand bruit, mais ne fut jamais en danger.  
 
 
Ordre du jour de l'AD 
 
Elections: En 2007, le Comité central est à élire pour un mandat de deux ans. Marc 
Schaerer, Achim Schneuwly et moi-même ne nous présentons plus à la réélection. 
 
Pour assurer une bonne continuité, le Comité central s'est entretenu avec plusieurs per-
sonnes et, pour l'élection, propose à l'Assemblée des délégués une équipe de fonctionnai-
res compétents et expérimentés. 
  
Président: Kurt Gretener est bien préparé pour diriger la Fédération par ses diverses acti-
vités pour les échecs suisses, en particulier sa longue présidence de l'Association des 
échecs de Suisse centrale et son expérience de six ans au Comité central.  
 
Finances, Echecs populaires et Tournois: René Kesselring, Bruno Zanetti et Rolf Benz 
sont bien connus des délégués et apportent des compétences neuves, bienvenues au 
sein de l'organe dirigeant de la FSE. 
 
Candidats adverses: Ne me sont pas connus à ce jour, mais peuvent se présenter jusqu'à 
l'AD.  
 
Un portrait détaillé du ticket du Comité central fut publié dans la RSE et sur le site Internet. 
Trouver toujours des joueurs d'échecs compétents et motivés, acceptant de remplir ces 
fonctions exigeant beaucoup de travail, est pour moi la plus belle preuve que la Fédération 
et les échecs prospèrent en Suisse.  
 
Modifications des statuts: Le Comité central souhaite adapter légèrement les statuts. 
Concrètement, il s'agit de l'utilisation de la fortune de la Fédération en cas de liquidation 
de la FSE. Cette adaptation est nécessaire pour que la FSE puisse bénéficier de la dis-
pense de la taxe sur la plus-value en tant qu'organisation à but non lucratif. 
 
Requête des sections: Le CE Riehen désire introduire dans les ligues fédérales du CSG 
une réglementation de l'ordre des échiquiers analogue aux ligues nationales du CSE. Le 
Comité central soutient cette requête. 
 
Honorations: Marc Schaerer a marqué l'histoire des échecs suisses pendant de nombreu-
ses années. Exerçant diverses fonctions, à tous les échelons, il s'est engagé inlassable-



 

 

ment pour les échecs en général et pour les échecs romands en particulier. A souligner sa 
façon constructive et désintéressée: „Agir au lieu de discuter“, ce fut indéniablement sa 
devise. Après vingt ans au Comité central, Marc a décidé de réduire son pensum. 
 
Le Comité demande à l'Assemblée des délégués de nommer Marc Schaerer membre 
d'honneur de la FSE pour ses grands mérites en faveur des échecs suisses. 
 
 
Merci 
 
Un grand merci à tous les fonctionnaires qui nous ont soutenus, mes collègues et moi-
même, durant toutes ces années. Je me réjouis, de vous revoir plus souvent à l'échiquier.  

 
Dr Philipp Hänggi 
Président central de la FSE 


